



Vœux à la population
Samedi 27 janvier 2023

Discours d'Isabelle ASSIH
Maire de Quimper
Présidente de Quimper Bretagne Occidentale

**Bienvenue à tous,
Degemar mat d'an holl**

J'ai la joie de clôturer la période de la traditionnelle cérémonie de vœux des communes de Quimper Bretagne Occidentale.

Pour la première fois, la cérémonie des vœux de notre ville de Quimper est ouverte à ses habitants !

Quelle joie de vous voir si nombreux ! Nous sommes ce matin autour de **1000**, rassemblés dans cette salle Dan ar Braz.

Un immense merci pour votre présence nombreuse et chaleureuse !

C'est important, car :

Ensemble,

nous avons tous un rôle à jouer, une place à prendre,

pour embarquer notre ville et notre agglomération

dans **un présent et un avenir pour toutes et tous.**

Il y a d'abord, les élus en responsabilité et en solidarité dans l'action du quotidien.

Ils sont présents à mes côtés.

Je veux les remercier de leur investissement.

Tout comme **les Maires et Vice Présidents de notre agglomération**,
que nous accueillons aujourd'hui.

Ils m'ont réservé un fort bel accueil
dans leurs cérémonies de vœux réjouissantes
et ont placé la barre haut !

Ensemble, on va plus loin.

A 14 communes, on est toujours plus fort,

pour défendre nos beaux projets, pour défendre notre territoire.

Je vois aussi des agents de nos collectivités de la ville et de
l'agglomération, que je remercie pour leur expertise et de leur
conscience professionnelle, qui ne font jamais défaut au quotidien,
quelque soient les vents et les tempêtes !

Je reconnais aussi beaucoup de **représentants des associations**.

Professionnels ou bénévoles.

Les associations sont la sève des liens humains,

l'ADN bien bretonne de l'engagement de solidarité.

Elles animent la ville, accompagnent les habitants dans les loisirs, les
activités culturelles, sportives et de solidarité.

Pour cela, notre soutien à leurs actions a été sanctuarisé, malgré le contexte budgétaire que nous connaissons tous.

Les Quimpérois retrouvent cette force collective lors du forum des associations de la rentrée en septembre, que nous avons ouvert à toutes les associations.

Je veux les assurer de ma gratitude.

Je veux leur adresser mes remerciements les plus engagés.

Pour les grandes réalisations au service des Quimpérois et des Quimpéroises, **nous avons des partenaires :**

La Région, le Département, l'Etat,

Je salue la présence de Monsieur le Préfet, des élus Départementaux et Régionaux.

et l'Europe que l'on a souvent tendance à oublier.

Quand l'Europe finance 75% de la rénovation énergétique de l'école de Kervilien,

apportant du confort aux élèves et aux enseignants,

sa présence est bénéfique et concrète dans nos quotidiens !

Dans cette période où l'on perçoit la tendance mortifère du repli sur soi, il faut le rappeler !

Je vois également en nombre aujourd'hui les acteurs économiques,

Ils entreprennent et créent les emplois,

L'agglomération accompagne leur installation.

Elle soutient leurs innovations et leurs développements.

Notre tissu économique et commercial est dynamique et pluriel.

Tout commence en Finistère nous dit le slogan.

N'ayons pas peur d'affirmer que l'économie,
que l'attractivité et les emplois ce n'est pas seulement Paris
et les grandes métropoles.

Les villes et agglomérations à taille humaine
savent très bien tirer leur épingle du jeu !

Je veux aussi avoir une pensée pour **nos agriculteurs** et **nos pêcheurs**,

qui ne mâchent pas leurs efforts,
dans des démarches de plus en plus responsables,
et ne sont pas payés en retour.

Je suis allée à leur rencontre.

Nous poursuivons nos collaborations pour continuer à faire du local
une force, et un exemple pour le national !

Encourageons-les et remercions tous ces acteurs économiques !

Enfin, **il y a vous, les Quimpérois et les Quimpéroises.**

Le cœur battant de notre cité.

Ils s'impliquent dans leurs quartiers,

pour participer aux instances de la démocratie du quotidien,

-Conseils de quartiers, commissions extra-municipales-

Ils portent des projets au budget participatif mis en place durant ce mandat.

Près de 60 projets ont été ainsi proposés au suffrage de la population.

Ils sont en cours de réalisation et fleuriront dans nos quartiers, à foison, pendant l'année 2024.

**Merci à toutes et tous,
Merci de contribuer,
à ce Quimper pour tous !**

Trugarez d'an holl,

L'avenir n'est pas ce qui va arriver, mais ce que nous allons en faire
philosophait Henri Bergson.

Le monde qui nous entoure peut se montrer angoissant et anxiogène,
notamment pour les jeunes générations et les familles en devenir.

J'entends les appels à la natalité qui me laissent pour le moins dubitative...

Ne sommes-nous pas au XXI^e siècle ?

Donner la vie n'est-elle pas la décision la plus intime qui soit ?

Personnellement, en mettant au monde cinq enfants, je n'ai pas eu le sentiment de fabriquer un bataillon pour le réarmement !..

Il nous faut au contraire travailler à proposer un autre monde !

Le contexte n'est pas très aidant.

**La crise sanitaire, les crises géopolitiques,
le changement climatique**

Les tempêtes de cet hiver nous mobilisent encore pour panser les plaies notamment de nos paysages.

Permettez-moi de remercier les membres de la **Réserve civile de sauvegarde communale.**

Ils sont présents parmi nous et méritent notre reconnaissance,
tout comme l'ensemble des forces de sécurité et de secours.

Notre responsabilité d'élus est de regarder le monde tel qu'il est,
de nous y adapter.

**Notre responsabilité est aussi de proposer à nos concitoyens
un autre chemin,
des lendemains plus chantants.**

A l'occasion de ces vœux, nous vous avons proposé de **dessiner Quimper**.

Dessiner, c'est **imaginer une ville**, qui préserve notre qualité de vie au présent et à l'avenir.

Depuis 2020, notre équipe s'est mise à la table à dessin,

Les engagements de notre équipe **Quimper ensemble** étaient nombreux.

A mi-parcours de notre engagement pour Quimper, je veux vous rendre compte des **principaux marqueurs de notre action**.

87 chantiers figuraient dans la feuille de route proposée aux électeurs.

Aujourd'hui, 72 sont réalisés ou engagés, soit 82% de nos engagements, en seulement trois ans et demi de mandat !

Alors, commençons la mise en couleurs de notre action.

Commençons par le noir, référence à l'une des couleurs constitutives de notre **drapeau breton**.

Ce serait faire justice à notre action pour **préserver et développer notre culture et notre langue régionales**,

à Quimper, Capitale de la Cornouaille.

Durant ce mandat, nous avons contribué à la création d'un 3^e site

d'enseignement public du breton à l'école Edmond Michelet, et de l'enseignement Diwan à Creac'h Gwen.

Nous avançons dans la mise en œuvre de la charte Ya d'ar brezhoneg.

En 2024, nous proposerons prochainement de créer à Quimper un **centre d'hébergement et d'enseignement pour les jeunes et les adultes**, au cœur du quartier de Penhars.

Nous avons mis du vert dans notre ville

Quimper est ville-jardin à préserver.

Quimper Bretagne Occidentale, avec ses 14 communes, propose une mosaïque de paysages, qui sont notre richesse capitale.

Pour s'y déplacer facilement et encourager des usages, plus respectueux de l'environnement, nous avons semé :

▶ **Gratuité des bus du réseau QUB le week-end**

▶ Transport de **nuît (QUB noz) et du petit matin (QUB mat)** pour les jeunes, les moins jeunes et les salariés

▶ **Location de vélos multipliée par 3**

En 2024 et 2025, nous allons :

▶ Améliorer, en collaboration avec la Région Bretagne, l'offre de TER **vers l'arc sud de la Bretagne**.

Notre objectif à l'horizon de la fin du mandat : un TER toutes les 30 minutes !

▶ Nous allons également créer une **piste cyclable sur les quais** et refaire le pont du théâtre qui accueillera en sécurité toutes les mobilités.

Pour une alimentation locale et de qualité, nous avons également multiplié par deux la part des **produits bios et locaux** dans les repas des cantines et des repas à domicile.

Le **zéro plastique** est en route.

Pour une nature préservée :

- ▶ **Une gestion plus responsable des déchets** afin de rendre la **ville plus propre**.
- ▶ Lancer les projets de création de la **première ferme solaire de Quimper** et d'un **réseau de chaleur à Penhars**

Végétaliser nos espaces publics :

- ▶ **6 cours d'école** d'ici la fin du mandat,
- ▶ **Opération des enfants et des arbres**, chaque année
- ▶ **Printemps nature et temps de l'arbre**.
- ▶ **Notre ville vient d'être reconnue Territoire engagé pour la nature** pour l'ensemble de ses actions.

Un nouveau **Plan climat-air-énergie** viendra conforter en 2024 ces engagements.

La transition est indispensable.

Le vert est aussi la couleur de la santé et du bien-être.

2023 aura vu la création d'une **première année de formation des**

étudiants de médecine et d'une formation de manipulateurs radios.

Elle aura vu également se renforcer les **difficultés**

de notre système de santé,

Hôpital public et médecines des premiers soins.

Dans le cadre de notre **Contrat local de santé**, adopté en 2023,

je peux vous assurer de mon engagement à trouver des solutions,

car il y a urgence.

Mais nous attendons un signe fort de l'Etat,

Si aujourd'hui une grande loi de refondation du système de santé est indispensable, la restructuration de notre hôpital l'est tout autant.

Je rappelle les priorités absolues :

-Agrandissement et restructuration des services d'urgences, de consultations de jour et de la cancérologie !

La contribution de l'Etat sur le Ségur investissement n'est toujours pas connue.

Je ne transigerais pas ce projet indispensable à l'accès aux soins de qualité.

Nous avons mis du rouge dans notre ville

J'y vois la couleur de l'égalité et de la justice sociale,

d'une ville qui donne sa place à tous.

Nul ne doit être laissé au bord du chemin.

C'est ce qui guide nos actions :

▶ Réalisation de **500 logements par an**, dont 30% de logements sociaux.

Ce sujet est essentiel.

Des Assises régionales du Logement se tiendront à Quimper le 2 février prochain.

▶ Nous avons obtenu en 2021 le label **Quimper ville amie des enfants**, pour dessiner une ville à hauteur d'enfant.

▶ Une **aire de jeux inclusive au Moulin vert a été créée.**

▶ Le projet d'**Hôtel des solidarités est relancé. Il restera au cœur de notre ville.**

▶ En février sera mis en place un **Conseil local du handicap**

Nous devons faire davantage, car les difficultés sont bien là.

J'ai pu le constater lors d'une présence récente à une maraude de la Croix rouge.

C'est une question de solidarité mais aussi de dignité.

En 2024, nous proposerons une **refonte de nos aides sociales** et organiserons de **nouveaux rendez-vous de la solidarité.**

Nous avons mis **du bleu dans notre ville**

Le bleu c'est la couleur de notre ville.

C'est donc naturellement que nous avons choisi le bleu pour notre nouvelle piste d'athlétisme. Elle sera inaugurée officiellement en avril prochain.

C'est aussi la couleur de l'équilibre et de l'harmonie, inscrite dans le triptyque républicain.

La couleur préférée des citoyennes et des citoyens.

Ils ont le droit d'exercer pleinement leurs libertés.

Ils ont le droit d'être protégés dans leurs vies de tous les jours.

C'est un droit fondamental et c'est un devoir de nous tous d'y travailler constamment.

La police municipale a été créée en 2021,

et ses effectifs seront renforcés en 2024 et en 2025.

Les 15 agents seront recrutés à la fin du mandat.

Les résultats de son action sont positifs,

Sa proximité avec les habitants est attendue et reconnue.

En 2024, nous lançons un **plan de lutte contre les addictions**, qui sont à la fois une menace pour les personnes mais aussi la cause principale des interpellations.

Ces efforts sont constants et menés avec les services de l'Etat.

Car sur ce sujet de la sécurité il ne peut y avoir de répit
ni de baisse de l'attention.

Un plan de sécurisation des abords des écoles est en place
avec de premières réalisations à Pauline Kergomard, Saint Charles et
Saint Joseph. L'école Ferdinand Buisson a sa rue scolaire.

Les incivilités routières sont un fléau.

Elles insécurisent nos déplacements.

Elles entraînent de la pollution sonore.

Nous avons cherché à apaiser les quartiers,

Dans le centre-ville historique,

A Kergoat ar lez

A Creac'h Maria.

Le **dispositif Demandez Angela** a été créé pour prévenir les violences
dans l'espace public.

Nous venons enfin d'obtenir la création d'une **intervenante**

sociale en commissariat. Son rôle sera de mieux écouter et
accompagner les **femmes victimes de violences**..

Nous avons mis du Glaz dans la ville

Le Glaz breton est d'une infinie richesse !

Il mêle le bleu, le vert et le gris.

Il se lit dans nos ciels changeants et nos rivières,
qui coulent au pied de nos 7 collines.

La ville s'est toujours développée le long de ses cours d'eau.

2024, **un chapelet de belles réalisations** va enrichir leur environnement :

L'achèvement des travaux de la Gare.

La rénovation du théâtre Max Jacob

L'aménagement des quais, pour une végétalisation retrouvée et un partage de la route et de l'espace public

Les nouvelles halles du moulin-au-duc, et la réflexion en parallèle sur le devenir de la **Place Saint François**.

La grande salle événementielle de l'eau blanche,

Nous avons d'autres couleurs à notre palette

Le jaune de la **passerelle de la Gare**, récemment inaugurée,
symbole de rayonnement pour notre territoire au début du monde.

Le blanc qui relie les générations

Celui de la **petite enfance**

avec la construction d'une nouvelle crèche a été décidée sur le site de Roz Maria, en centre-ville.

Celui de **nos aînés**.

Nous voulons rendre à nos aînés ce qu'ils nous ont apportés.

En 2024, nous aurons une attention particulière pour le financement de nos quatre EHPAD communautaires.

Nous engagerons aussi tous nos efforts

pour retrouver de nouveau le **label de Ville amie des aînés**

Celui de nuits un peu plus blanches,

davantage animées,

dans le cadre de la démarche *Kemper noz*.

C'est la nuit qu'il est beau de croire en la lumière, nous dit Edmond Rostand.

Cela nous amènera à investir dans de nouveaux équipements,

pour améliorer **l'éclairage public**.

Une concertation sera lancée cette année avec les habitants

pour travailler à un nouveau **schéma d'aménagement lumière**.

Nous savons que c'est une attente et nous y travaillons.

Vous l'avez compris...

Nous dessinons une ville arc-en-ciel !

► Une Ville tournée vers sa jeunesse

Si nous n'avons pas d'or à offrir à nos jeunes !

nous pouvons leur donner les meilleures conditions

d'apprentissage et d'épanouissement,

Et surtout faire confiance à leurs propositions pour la ville et l'agglomération.

Un Conseil municipal des jeunes a été créé.

J'ai le plaisir d'avoir leurs représentants à mes côtés.

On peut les applaudir pour leur participation !

L'aide aux devoirs a été généralisée dans nos écoles publiques

Un **grand Plan école du 21^e siècle** a été adopté en 2023.

Avec des moyens importants pour la rénovation de nos établissements

Avec un premier Projet Educatif Global pour la ville.

Notre soutien à l'enseignement supérieur est entier.

Les travaux de rénovation de l'EESAB sont programmés.

Et... nous avançons pour faire venir une nouvelle école d'ingénieurs.

L'accès à la lecture publique est un atout dans notre agglomération,

Une nouvelle médiathèque pour l'ex Pays Glazik et Quéménéven viendra enrichir cette offre.

De nouveaux terrains seront proposés pour la pratique sportive,

La nouvelle piste d'athlétisme de Penvillers, dans son bleu profond,

La rénovation de la piscine de Kerlan vian,

Le futur skate park à Creac'h Gwenn prévu pour la fin d'année.

Une Ville aux animations multicolores

En 2023, Quimper en aura vu de toutes les couleurs !

Du défilé du centenaire du **festival de Cornouaille**,

Au petit dernier **festival l'Irréductible** de 2023, qui grandit vite, vite pour 2024 !

Aux **Passeurs de lumière**, en fin d'année,

en passant par **Kemperdane**, flash mob, bals et thés dansants.

Nos **marches des fiertés**, empruntant un passage piéton arc-en-ciel.

Et bien-sûr le rose de la Kemper'Ose !

En 2024, la Ville sera aux couleurs des **Jeux Olympiques**,

du printemps de Creac'h Gwen au passage de la flamme le 7 juin.

Une Ville qui fait une force de la différence et de l'ouverture

Je fais le choix d'une **Bretagne de cœur et d'engagement.**

Celle de l'ouverture au monde,

Qui ne fait pas de distinction des origines et de la couleur de peau,

Celle d'une **culture vivante et universelle,**

Le plaisir à être ensemble, d'une génération à l'autre.

En décembre, le magazine *le Peuple breton* a publié à sa une,

La photo d'un jeune enfant métis en tenue traditionnelle

lors d'un défilé du festival de Cornouaille.

Au sourire et à la joie de cet enfant ont répondu des centaines de commentaires de haine sur les réseaux sociaux.

La Maman de ce garçon, maintenant adolescent, en est profondément meurtrie et je lui adresse tout notre amitié.

Quelle absence profonde d'humanité quand l'on s'en prend à des enfants !

Quelle méconnaissance de l'histoire d'une Région,

qui a toujours su se tourner vers le monde et tous ses possibles !

Une Ville qui fait vivre le principe de laïcité

C'est une condition essentielle de **la concorde** et de **la paix** !

Nous saluerons en 2024 sur un mur de la ville, la grande figure d'**Aristide Briand**, artisan de la Loi de 1905 et de la Paix entre les peuples.

Nous garantissons le plein exercice de la **liberté des cultes**, en étant présent aux côtés des autorités religieuses.

2024 sera marquée par le 600^e anniversaire de notre **cathédrale Saint Corentin**.

En 2023, **la mosquée de Penhars** ouvrait ses portes au public, dans le cadre des journées du patrimoine.

Mieux se connaître pour mieux s'accepter !

C'est la condition pour ne pas importer sur nos terres des idéologies meurtrières venues d'ailleurs.

Nous avons encore beaucoup de travail pour achever le travail entrepris.

Nous savons que les attentes et les besoins sont importants.

Nous entendons les insatisfactions.

Mais **ce qui peut nous rassembler,**
ce qui doit nous réunir,

C'est d'offrir aux habitants et aux générations futures,

Une ville qui vibre
Une ville qui innove et invente
Une ville qui rêve
Une ville qui chante et qui danse
Une ville généreuse
Une ville fière de ses atouts

**Une ville qui scintille dans le beau ciel lumineux
de notre Cornouaille.**

Meilleurs vœux à toutes et à tous
Bloavez mad d'an holl !